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“我们‘马胖香鸡’采用高山养

殖，吃草籽小虫，喝山泉雨水长大，

肉质细嫩紧实，是过节送礼必备佳

品。 ”广西三江侗族自治县八江镇

马胖村驻村第一书记杨彪正在宣

传销售“马胖香鸡”。

马胖村辖磨寨、岩寨等

8

个自

然屯，全村

929

户

3481

人，是全镇

人口数较多的一个村。全村村集体

经济以“马胖香鸡”生态养殖为主，

水产休闲养殖、 茶禾木屋民宿、榨

油厂等为辅助产业。

“尽管马胖村产业发展较快，

但是香鸡养殖规模小、知名度低是

制约香鸡产业发展的关键因素。 ”

杨彪说。

怎样扩大养鸡规模，壮大村集

体经济收益？成了杨彪驻村路上的

第一道难题。

2023

年

4

月份到村后， 杨彪

第一时间考察了“马胖香鸡”生态

养殖基地，两个月的时间，杨彪摸

清了养殖情况，积极联系专家团队

上门问诊把脉，找到了制约香鸡产

业发展壮大的关键问题，经过多次

跟村“两委”干部商议讨论后，决定

探索“党支部

+

合作社

+

农户”的

发展模式， 在党支部的带领下，通

过整合土地， 马胖村开启了规模

化、规范化的养鸡之路。

养鸡规模扩大了， 如何打造

“马胖香鸡”品牌，提高知名度，成

为了杨彪急需思考解决的问题。杨

彪带头跑遍北京、广州、柳州等地，

为“马胖香鸡”代言，经过半年的努

力，中秋期间“马胖香鸡”订单有新

的突破，“马胖香鸡” 首次“飞”出

侗乡，远销北京、广州、南宁等地。

2023

年， 村集体经济收入达

50.78

万元 ，其中“马胖香鸡”销售入账

30.70

万元。

今年春节期间，马胖村在马胖

鼓楼前组织开展“分鸡宴”活动，以

集体经济收益分红模式， 给全村

900

多户村民发鸡， 让全村家家户

户领鸡回家过年。“‘马胖香鸡’销

售很好， 村集体经济收入不错，是

大家共同努力的结果，村“两委”决

定以实物发放的形式，与村民分享

这份喜悦。”杨彪在发鸡现场说到。

今年， 杨彪提出“马胖香鸡”

品质提升工程， 通过分批养殖、精

细化管理、 品牌化打造的方式，提

升马胖香鸡市场竞争力。 上半年马

胖村开展了“请进来走出去”行动，

邀请了广西兽医研究所的专家学

者到村开展肉鸡养殖技术培训和

指导。组织村“两委”干部赴柳州市

融安县就“大坡飞鸡”产业发展情

况开展调研，学习先进的育种养殖

技术。 如今，国家知识产权局已受

理“侗乡马胖香鸡”商标注册申请，

“马胖香鸡” 的品牌知名度开始逐

步扩大，市场竞争力逐步提升。

“寸头短发，圆框眼镜 ，本以

为十指不沾阳春水的他，却一心扑

在产业发展上，有这样一心为民的

‘好书记 ’， 是我们马胖村的 骄

傲。 ”八江镇马胖村副主任吴春说。

“喊破嗓子， 不如干出样子，

带领村民富起来是我的‘首要任

务’，我会继续把‘马胖香鸡’产业

做大做强 ， 让乡亲们的腰包鼓起

来。 ”杨彪书记说。

（朱柳蓉）

如何给马驱虫？

养马可不是件轻松的事，除了喂食、清洁

马厩，还有一项重要任务就是驱虫。 寄生虫可

是马匹健康的大敌，不过别担心，今天就来教

大家如何给马驱虫， 让马儿健健康康 ，快

乐奔跑！

了解常见的马寄生虫

首先，我们要知己知彼。 在马的生活环境

中，处处都存在寄生虫感染的风险。 马身上常

见的寄生虫有蛲虫、绦虫、马副蛔虫等。 这些

小家伙不仅影响马儿的营养吸收， 还可能引

发各种疾病。 马属动物在吃草时吞食了含似

囊尾蚴的土壤螨会感染马裸头绦虫病， 出现

消化不良、间歇性疝痛和下痢；寄生于马小肠

中的马副蛔虫成虫产出的虫卵随粪便排出马

体外， 虫卵内发育出具感染性的幼虫后又被

马吞食进入马体内， 这时候马就会感染马副

蛔虫病； 寄生于马大肠内的马尖尾线虫在马

肛门部位排卵，虫卵干燥脱落后散布于饲草、

饮水饲槽及厩舍各处， 其他马吞食后会患上

蛲虫病。 所以，定期驱虫至关重要。

选择合适的驱虫药

市面上有许多马用驱虫药，选择哪种呢？

这可得根据寄生虫的种类和季节来定。 比如，

伊维菌素对付蛔虫很有效，而含有莫昔克丁、

吡喹酮和奥芬达唑的驱虫药则能杀死多种寄

生虫，包括蛔虫、绦虫等。 记得遵循医嘱和药

品说明，不要随意使用哦！

掌握正确的用药方法

给药方式也很关键。 有些马儿可能不太

配合吃药，这时可以“耍点儿小聪明”。 比如在

驱虫药里加点儿糖，让马儿更愿意接受。 或者

试试用巧克力味的驱虫剂， 让马儿误以为是

美味的零食，轻松摄入药物。 当然，这些方法

都要在确保安全的前提下进行。

定期检查与预防

驱虫不是一劳永逸的， 需要定期检查马

儿的粪便，一旦发现虫卵或寄生虫，就要及时

采取措施。 此外，保持马厩的清洁卫生也是预

防寄生虫的重要一环。

特殊情况特殊处理

怀孕母马和马驹需要特别关注。 驱虫计

划应该结合繁育计划进行， 避免对胎儿或幼

驹造成不良影响。 在这些特殊情况下，最好咨

询专业兽医的意见。

总之，给马驱虫可是个技术活，既要选对

药， 又要掌握正确的用药方法。 只要细心照

料，马儿就能远离寄生虫的困扰，健康快乐地

奔跑在蓝天白云之下。

（李增强 夏炉明 盛文伟）

甘肃省武威市凉州区：

让牛羊吃上营养餐

“过去秸秆利用途径少，我们只能一把火

烧了它，焚烧秸秆给消防、交通等带来巨大的

安全隐患，秸秆简直是个‘大麻烦’！ ”回想起

以往的场景，种植户于桑连连摇头。 近年来，

甘肃省武威市凉州区大力推进秸秆综合利

用，秸秆在农民中的“形象 ”发生

180

度大转

变，于桑欣喜地说：“以前没人要的秸秆，现在

反倒成了宝！ ”

在凉州区，最先寻到“宝”的非牛羊莫属。

走进位于凉州区武南镇的金谷丰畜牧发展农

民专业合作社，牛儿正在低头食用草料。 合作

社负责人张成年告诉记者， 眼前的草料正是

由玉米秸秆加工而成， 原本废弃的秸秆如今

成了牛羊们喜爱的营养美餐。

凉州区是农业大区 ，

2023

年秸秆产生量

69.37

万吨，可收集量

61.89

万吨。凉州同时又

是养殖大区， 全区畜禽饲养量达到

1088

多万

头（只）。 近年来，凉州区探索农作物秸秆饲料

化利用途径，将秸秆“变肉”“换奶”，从政策引

导、技术推广、补偿机制等方面采取一系列措

施，提高秸秆综合利用率，有效缓解畜牧业饲

草料资源短缺问题。

近年来， 凉州区积极开展秸秆利用补偿

探索，按照秸秆可收集资源量、收集难度、加

工利用成本等因素，合理制定奖补方案，推进

秸秆综合利用奖补制度建设。“通过探索建立

秸秆利用补偿机制， 全区农作物秸秆综合利

用工作加快推进， 既缓解了秸秆等农业废弃

物焚烧带来的资源浪费和环境污染问题，还

有利于资源节约，改善农村生态环境，促进农

民增收和农业循环可持续发展。 ”凉州区农村

能源技术推广中心主任吴兴红说。

（刘趁）
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宠物保健品销售火热

是买健康还是买心安

如今，“猫狗双全”成为越来越

多年轻人的生活状态，很多老年人

也开始饲养陪伴犬。随着宠物市场

的不断扩大，品类繁多的宠物保健

品也开始走进养宠人的生活。

国家统计局等单位联合发起

的 《中 国 美 好 生 活 大 调 查

2022-2023

》显示，宠物消费榜排在

第一的就是宠物保健品， 其中有

75.81%

的人愿意在保健品上为自

己的宠物增加额外支出。

销售火爆

保健品成为养宠必备

来到位于湖南省长沙市开福

区湘雅路街道的瑞派宠物医院，店

内陈列柜上除去各种品牌的宠物

口粮外，各类宠物保健品也占据了

半壁江山。 店内工作人员介绍，近

两年来，宠物保健品的种类越来越

多， 常见的宠物保健品有鱼油、软

骨素、护肝片、营养补充剂等，而这

些纷繁复杂的宠物保健品逐渐被

列入养宠人的必购清单。

湖南农业大学贝斯特动物医院

（岳麓分院）的工作人员也表示，大部

分养宠人都会给宠物购买保健品。

“我家‘圆圆’的保健品从半岁

起就没有断过。 ”正在店内选购宠

物保健品的宠主孙女士表示，由于

柯基这个犬种容易瘫痪，也容易患

皮肤病，于是她有针对性地给爱犬

“圆圆”准备了软骨素、卵磷脂和鱼

油。 猫咪“樱桃”的主人也表示，会

不定时地给“樱桃”吃鱼油、维生素

和益生菌。

对比线下购买 ， 笔者走访发

现，更多养宠人倾向于价格更为实

惠的线上购物。一是可供选择的品

牌更多，二是可以在线参考其他养

宠人的反馈评价 。 宠主黄女士介

绍，针对宠物犬泪痕、掉毛、口臭等

问题， 会相对应地购买卵磷脂、多

维、益生菌等保健品，加上微量元

素、鱼油、钙片、营养膏等，一年下

来也要花费不少钱。

笔者检索相关平台发现，线上

宠物保健品的最高月销量早已超

十万。

给爱宠“进补”

先了解其健康状况

谈及宠物保健品的效果，养宠

人看法不一，有人认为对宠物健康

帮助很大，有人则认为只是买了个

心安。

不少受访养宠人表示，宠物保

健品是宠物的“健康药”，也是自己

的“定心丸”。 孙女士表示：“不知

道保健品能不能防止柯基瘫痪，但

是小狗吃了我会安心一些，想让它

陪我更久”。

黄女士则认为，部分功能型保

健品作用较为明显，“例如卵磷脂

对于脱毛、毛发光泽不好就有很好

的改善效果，益生菌对于狗狗呕吐

和拉肚子也有明显作用”。

养宠人吴鑫养了一只中华田

园犬， 并不赞成宠物服用保健品，

她认为药食同源，犬只需要的营养

通过日常进食就能获取，无须长期

“进补”，过多服用保健品反而会增

加爱宠的肝肾负担。

“很多营养物质都能从食物中

摄取，例如蛋黄就含有丰富的卵磷

脂，小狗缺乏软骨素也能通过多晒

太阳来补足。 ”湖南农业大学动物

医学院教授易金娥表示，给宠物吃

适量的保健品有一定作用，但要对

症且适量。 现在大部分宠物都生活

在城市中，活动时间以及活动量较

少，服用保健品能弥补运动量不足

带来的一系列问题，“尤其有一些

品种的宠物自身基因原因，容易患

某些种类的常见病，保健品能起到

一定的作用。 ”

易金娥建议，在给宠物服用保

健品之前，首先要对自家宠物的习

性以及身体情况足够了解，有针对

性地给宠物适量补充保健品 。 其

次，养宠人尽量保障一天两次的宠

物活动次数， 一次以半个小时为

宜。 针对盛夏的高温天气，养宠人

应注意蚊虫叮咬而导致宠物皮肤

病，以及高温活动导致宠物中暑的

情况。 （田甜）

香鸡“啄”出致富路


